

EL MEDINENSE

El Director
Pablo J. Morales

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA
SE PUBLICA TODOS LOS LÚNES.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirige á la Redaccion, calle de Padilla, núm 4, á noz-
bre de D. Pablo Federico Alaraz = Los artículos, poesías, etc., que se nos re-
mitan se tomarán, si se solicita convenientemente, no devolviendo los originales aun-
que no se pidiere, = Las fotografías de defunción que se hagan en esta imprenta
se insertarán gratis en este periódico.

Año V. Núm. 183

MEDINA DEL CAMPO
9 DE MARZO DE 1891.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Medina semestre 2,50 pesetas. = Fuera de la población 3 id. = Estrangero, 4,50
= id. = Ultramar, 9 id. = Número suelto, 10 centimos. = La no devolución del pe-
riódico por cualquier suscriptor de fuera de la población, indios que continúe
el abono.

EL FERROCARRIL Á ARIZA.

Immensa satisfacción á juzgar por lo manifestado en los periódicos de Valladolid, ha causado en esta ciudad la prórroga de tres años concedida por el Gobierno, para la construcción de aquella vía. Bueno es que la celebren y suboreen como un triunfo conseguido por el incumplimiento, y por espacio de ocho años, de las condiciones impuestas al concesionario en el contrato de su razón. R. O. de 20 de Diciembre de 1882, y artículos 5.º y 13 del pliego de las mismas, que copiamos en el núm 181 de este semanario. Bueno es que, en vez de declararse la caducidad de la línea en observancia de lo pactado en dichos documentos, sin haberse debidamente justificado haber existido casos de fuerza mayor para no haber terminado ni siquiera empezado las obras por parte del concesionario, se le prorrogue por el Gobierno el plazo por tres años más, atendiendo únicamente al refrán: *allá van leyes á donde quieren reyes*, por que nadie ha de ir en contra de sus determinaciones, aunque se aparten también de lo decidido por el Tribunal Supremo.

Tres años más que correrán, como los ocho anteriores, esto es, infructuosamente para unir á Castilla con Aragón, por un ferrocarril directo. Y no basta decir que las obras de construcción empezarán inmediatamente, pues para ello antojaseos creer que hacen falta las tres cosas que Napoleón necesitaba para conquistar el mundo, *dinero y dinero*. Porque, habiéndose manifestado en 10 de Septiembre último haber salido para París firmados y ultimados los contratos con *La Banque d'Escompte* y *Le Credit Mobilier* traspassando á estas sociedades la concesión del suspirado ferrocarril de Ariza, es bién extraño no se afirma ahora que esas empresas han aceptado los contratos y remitido los fondos para el comienzo inmediato de las obras.

No se afirma así, y parece todo esto, como leímos hace poco en *El Liberal*, en este negocio pasa lo que en una de esas funciones teatrales anunciadas con mucho bombo y mucho estrépito, para quedar luego en suspenso por inopinada causa, si bién en éste la causa ya nos la indicó el Sr. Pesquera, en su

exposición de 1888 á las Córtes á la imposibilidad de poder celebrar operación alguna de crédito con las compañías á quienes había acudido para completar el capital necesario para la construcción de la vía, sin cuyas circunstancias no se construyó ninguna en Europa, ni en nuestro concepto, en ninguna otra parte del mundo, debiendo haber añadido, á lo que se nos alcanza, ni en España se construye alguno sin subvención del Estado. como está concedido el de Valladolid á Ariza.

Ocho años transcurridos sin haber hecho nada ni aun operación alguna de crédito ¿Es posible, nos preguntamos hallar en otros tres no solamente crédito, más aún, los veinte y nueve millones de pesetas, que arroja el presupuesto de su construcción según dice *La Revancha*, de Valladolid, en su núm. del 22 de Enero último, en los cuales, suponemos, no entrarán los gastos de las estaciones de los once pueblos del trayecto, ni el material necesario como locomotoras, coches, wagones, etc., etc., etc., para ponerle luego en explotación que precisara otros cuantos de millones? la contestación á esta pregunta la dejamos á nuestros lectores.

¿Pero el concesionario dispone si-

quiera de los veintinueve para la construcción, que, al decir de *La Libertad* de Valladolid, debe empezarse inmediatamente? Si? Entonces á ejecutar las obras para convencer de todo punto á los desconfiados, á los maliciosos y á los enenigos que dice el mismo periódico. Mientras, bueno es que la ciudad celebre la improcedente prórroga de tres años, que imposibilita toda gestión para el único realizable, el único que, no sirviendo á determinada localidad sino á intereses generales, una directamente á Castilla con Aragón, el de esta villa á Calatayud; pero no se busque que los verdaderos medinenses prestemos nuestro asentimiento á esa prórroga obtenida en contra de lo dispuesto en las leyes, en lo determinado por el más alto Tribunal de la nación, y hasta en lo pactado entre el Gobierno y el concesionario en 1882.

Ménos que prestemos crédito, ni aún oídos á esa inocente burla con que se pretende adormecernos con la promesa de que, hecho el ferrocarril de Valladolid á Ariza, se nos traerá un ramal de enlace bién en Tudela de Duero ó en Peñafiel, haciéndonos así cola de león, cuando podemos ser siquiera cabeza de ratón.

¿Tiene además, esta línea, dice *La Revancha* antes citada, un ramal que,

partiendo de Tudela de Duero, termina en Medina para enlazar dicha villa con los ferrocarriles portugueses. Tan importante es Tudela de Duero para unirse á los ferrocarriles portugueses de una manera directa sin el rodeo por Valladolid, Norte y Medina? ¿Y cuando, cómo y con que condiciones se ha concedido este ramal? Vamos, que hay píldoras que no pueden tragarse por doradas que estén.

Pero en Medina enlaza Zamora, en Medina enlaza Salamanca y Portugal: en Medina enlaza Segovia, y en Medina, según lo demandan y aconsejan la ciencia y los intereses generales del país, enlazará también Calatayud.
A. M.

CRISTOBAL COLON.

Pocos hombres han existido tan simpáticos á la humanidad como el ilustre genovés y conaturalizado español, cuyo nombre sirve de epigrafe á este artículo. Si al verificarse el centenario de nuestro excelso dramaturgo Calderón de la Barca, el pueblo de Madrid y los Poderes públicos tomaron parte tan activa y no regatearon los gastos y sacrificios para conmemorar los hechos de un poeta, de fecun-

38 FOLLETIN DE EL MEDINENSE

gún hábito honroso. A lo cual respondió Monipodio: Vos, hijo mio, estais en lo cierto, y es cosa muy acertada encubrir eso que decís, porque si la suerte no corriere como debe, no es bién que quele asentado debajo de signo de escribano ni en el libro de las entradas: fulano, hijo de fulano, vecino de tal parte, tal día le ahorcaron, ó le azotaron, ó otra cosa semejante, que por lo ménos suena mal á los buenos oídos; y así torno á decir que es provechoso documento callar la patria, encubrir los padres y mudar los propios nombres, aunque para entre nosotros no ha de haber nada encubierto, y sólo ahora quiero saber el nombre de los dos. Rincón dijo el soyo, y Cortado también. Pues de aquí adelante, quiero y os mi voluntad que vos, Cor-

RINCONETE Y CORTADILLO: 35

lugar de dagas, y sus broqueles pendientes de su pretina: los cuales, así como entraron, pusieron los ojos al través en Rincón y Cortado á modo de que los extrañaban y no conocían, y plegándose á ellos les preguntaron si eran de la cofradía. Rincón respondió que sí, y muy servidores de sus mercedes.

Llegóse en esto á la sazón y punto en que bajó el Sr. Monipodio, tan esperado como bién visto de toda aquella virtuosa compañía, parecía de edad de cuarenta y cinco á cuarenta y seis años, alto de cuerpo, moreno de rostro, cejijunto, barbinegro y muy espeso, los ojos hundidos: venía en camisa, y por la abertura de delante descubría un bosque, tanto era el vello que tenía en el pecho: traía cubierto una capa de

ingénio, al celebrar el centenario de un hombre especialísimo, escogido por la Providencia para descubrir en el seno de los mares un mundo tan hermoso como la fantasía española, bello como el cielo de Andalucía, encantador como nuestras septentrionales provincias, debe escederse á toda ponderación y de este modo se escribirá una brillante página más en el libro de nuestra historia, y la justicia resplandecerá más pura cuanto más nos alejemos del ingrato proceder de algunos de nuestros antepasados, cuyas ingratitudes ponen de manifiesto los historiadores al quisono contra el hombre que por su resignación y mansedumbre figura entre los primeros de todos los tiempos y países.

Cristóbal Colón no fué un hombre vulgar y sistemático como muchos han creído; fué, si, un escogido del Eterno que esculpió en él su pensamiento para que Colón le pusiera en práctica. Nada más admirable. Un hombre sólo no puede jamás llevar á cabo tamaña empresa sin los auxilios del cielo.

Tantos años recorriendo las naciones europeas implorando auxilios materiales, sin rendirse ni cansarse, indician obviamente que aquella colosal figura tenía que cumplir sagrada misión y ante su compromiso con el Dios de las alturas y con la humanidad no había evasivas ni subterfugios para desistir de tan importantes y arriesgadas empresas.

El inspirado de Dios no podía retroceder, porque la inspiración es realmente un misterio de la humanidad, pero que desciende de lo alto para encarnar en el hombre y convertir á este en instrumento oculto del Creador. La inspiración divina es lo que llamamos genio ó don especialísimo dado á determinadas individualidades para llevar á cabo los hechos más culminantes de la historia. Alejandro magno es un

genio cuando abandonando los pueblos macedónicos, lleva la joven civilización de aquellos tiempos á las dilatadas regiones del Asia, y en su genio guerrero se comprende al hombre inspirado para señalar con su espada vencedora los límites de los pueblos conquistados.

Carlo-magno, el guerrero más grande de la edad media, preparó el vasto campo donde la civilización cristiana va á recibir y cristianizar á los bárbaros de las latitudes septentrionales.

Recaredo y S. Fernando dan á nuestra querida patria pruebas de grandes hombres y virtuosos reyes y derramaron á torrentes radiales de los principios cristianos para encarnar en el corazón de los españoles las puras máximas del Crucificado. Y Cristóbal Colón es la inspiración genuina del Dios Excelso, que en forma de genio humano persigue una idea sabia, civilizadora, caritativa, fraternal, que ha de ver realizada en su efímera existencia y le ha de hacer gozar algunos años del bien que gozan los que después de tanto sufrir tienen un asiento predilecto junto al trono del Altísimo.

La humanidad sentía un vacío inmenso en su conciencia. A través de los sucesos, preveía acontecimientos trascendentales, y se preparaba á recibir los ulteriores progresos de nueva vida, que el mundo admirado había de contemplar.

El descubrimiento de América coincidió con grandes descubrimientos científicos, y la Física y la Química dieron comienzo á sus primeros ensayos para remontarse algunos siglos después á las regiones serenas del cálculo, y la formación de leyes tan exactas como las ecuaciones algebraicas. Entonces nace la imprenta, la navegación, la aplicación del vapor, el telégrafo, los globos, el alumbrado eléctrico, el teléfono, y otras mil maravillas que sería prolijo enumerar.

Pero Colón no fué solamente un gran geógrafo y geómetra sino que fué martir de su deber; sufrido en la desgracia, modesto en la prosperidad, piadoso con sus enemigos, caritativo con los pobres, amante del Dios de las bondades, protector del desvalido, religioso de corazón y noble, leal y honrado en grado superlativo.

Cuando Colón llegó á la ribera americana, tomó en su diestra la bandera española; bajó de su chalupa, y al tocar en tierra se bincó de rodillas para consagrar su acto de humildad y adoración á la grandeza de Dios. Besó la arena y con la frente estribada sobre la tierra lloró amargamente á la vez que dirigía sus oraciones al Empíreo, entre las cuales hay una conmovedora y que probaba sus puros y acrisolados sentimientos cristianos.

El centenario de Colón debiera ser fiesta universal: el viejo continente como el continente nuevo intervendrán en tan laudable acontecimiento y Medina del Campo que aún conserva el amor á sus mayores, no permanecerá cruzada de brazos ante tan imponente solemnidad. De Medina partió Colón mandado por la magnánima Isabel á lanzarse contra las espumantes olas del embravecido Atlántico. De Medina salieron los escasos tesoros para tan colosal Empresa, y Medina ofreció su albergue y hospitalidad al que ofrecía un mundo á la corona de España.

Unánimes, pues, los nombres de Colón y Medina á los de Isabel la Católica, cuyas dos figuras se destacan sobre nuestro zenit y demos al mundo una demostración inequívoca de admiración á estas dos figuras de la historia, que nos parecen cada vez más venerandas y legendarias á medida que pasan los años.

¡Gloria inmortal á Isabel y Colón!
¡Gloria á España.

ANTONIO VELAZQUEZ ALONSO.

Sección Religiosa.

Novena.

El jueves de la presente semana dará principio la que anualmente se celebra en la capilla de las Angustias, dedicada á la Santísima Virgen de este nombre, en la Iglesia mayor Colegiata de esta villa. Es esta función religiosa una de las más concurridas de fieles, y por esta razón tal vez y la de no ser dicha capilla de grandes dimensiones, se ha observado otros años, que no reina en parte todo el recogimiento y seriedad que exigen la santidad del lugar, y los sagrados misterios que se conmemoran. En cambio se advierte que á otros cultos que se verifican en el transcurso del año con otros motivos tan dignos de atención y asistencia, y en diferentes templos cristianos, acuden pocas fieles: no nos explicamos todo lo satisfactoriamente que quisieramos esta diferencia tan grande; aunque si deseáramos que los fieles reflexionaran sobre ello, ya para ser más consecuentes consigo mismos, ya para que no desdiga de la respetabilidad del templo el afán de quererse colmar muchas personas en términos de alguna comodidad, cuando no hay sitios hábiles para ello. Hay quien opina que fuera mejor se celebraran dichos cultos en la Iglesia mayor, pero esto tiene un grave inconveniente, y es que lo impide la bomeidad del enlosado de piedra del piso, lo que hace que se pueda colocar menos gente que en dicha capilla, cuyo suelo se halla entarimado. Esto es lo que nos parece de esta cuestión, que por la época actual preocupa á algunas personas.

Profesión.

El 28 de Febrero último la hizo solemne de religiosa en el convento de Sta. Isabel de esta población la joven novicia Sor Condida, sobrina del Beneficiado de la Colegiata de S. Antonio, D. Estaquillo de Castro, quien ocupó la sagrada cátedra en dicha solemnidad.

Ayer profesó también en el mismo convento Sor Francisca Buitrón, natural de la inmediata villa de Alarjes.

Crónica Local.

Clamor del vecindario.

Las avenidas del lindo coliseo de Isabel la Católica, la plazuela de la calle del Almirante, los confines de las calles de Padilla, Maldonado, Centralilla, y otras, y otras más que pudiéramos citar por el aseo que en las Intimas se nota, nos hacen creer que las ordenanzas municipales han caído en desuso, ó que nuestros ediles no tienen narices y no advierten la fetidez que producen las emanaciones, que salen de dichos sitios. Los medinenses ya nos hemos acostumbrado, pero ¿los muchos viajeros que visitan esta población, que juicio formarán de nosotros cuando pasen por los espresados parajes? Aunque sea más que por el buen parecer y aunque no se persiga más objeto que el de mirar por la salud pública, demandamos el amparo de la autoridad local para que poniendo en juego la numerosa dependencia procure que haya más aseo en la población.

El alumbrado público corre parejas con la limpieza, y decimos esto porque en la barriada del caño de las Flores, ni tienen luz, ni los serenos deben haberse establecido para aquel paraje, en el que sólo disfrutaban del beneficio, que le reportan los nauseabundos olores que se desprenden por las noches del carro de Sabatán, entendiéndose limpieza pública.

Seguros estamos de que esta ligera indicación producirá el resultado de que, por quien corresponda, se tomen las medidas oportunas para que la limpieza de las calles sea una ver-

bayeta casi hasta los pies, en los cuales traía unos zapatos enchancletados; cobriente las piernas unos zaragüelles de lienzo anchos y largos hasta los tobillos; el sombrero era de la nupa, campanudo de copa y tendido de falda; atravesable un tahali por espalda y pechos, á do colgaba una espada ancha y corta á modo de las del perrillo; las manos eran cortas y pelosas, los de los gordos, y las uñas hembras y remuchadas; las piernas no se le parecían, pero los pies eran descomunales de anchos y juntados. En efecto, él representaba el más rústico y disforme bárbaro del mundo. Bajó con él la guía de los dos, y trabíndoles de las manos, los presentó ante Monipodio, diciendo: Estos son los dos buenos mancebos que á vuestra merced dije, mi Sr. Monipodio;

vuestra merced los desamine y verá como son dignos de entrar en nuestra congregación. Eso haré yo de muy buena gana respondió Monipodio. Olvidábase decir que así como Monipodio bajó, al punto todos los que aguardándole estaban le hicieron una profunda y larga reverencia, excepto los dos bravos, que á medio mogate, como entre ellos se dice, le quitaron los capelos, y luego volvieron á su paseo. Por una parte del patio y por la otra se paseaba Monipodio, el cual preguntó á los nuevos el ejercicio, la patria y padres. A lo cual respondió: El ejercicio ya está dicho, pues venimos ante vuestra merced; la patria no me parece de mucha importancia decirlo, ni los padres tampoco, pues no se ha de hacer información para recibir al-

dad, sin causar molestias al vecindario.

Un héroe enfermo.

Se halla postrado en el lecho del dolor hace cerca de dos meses el consecuente énterfermo D. José Fernandez, presa de insidiosa enfermedad; con tesón y gran valor ha hecho las dos campañas carlistas, y firme y fiel á su bandera no quiso nunca reconocer otra, ni someterse á denigrantes humillaciones por más ofertas que se le hicieron.

Después de haber sido jefe de algunos batallones, tanto en el Norte como en el Maestrazgo, se halla hoy agobiado por el mal, y cuando tardes pasadas fuimos á visitarle nos emocionó extraordinariamente aquel hombre que jamás abandonó las trincheras como hacen los cobardes, viéndolo no obstante, oprimido por su penosa enfermedad aunque lleno de resignación cristiana; mucho celebráramos su mejoría y completo restablecimiento.

Córtes abiertas.

El discurso de la Corona no nos ha gustado ni como documento literario ni por las novedades que encierra siguiendo el rutinismo de siempre de mucha oferta y poco cumplimiento.

Mi tucayo manejaba mejor la péñola cuando escribía el célebre manifiesto de Manzanares que en la actualidad, pero hay que dispensarle porque los años no pasan en vano y aquellos eran otros tiempos en que el calor de la juventud y el entusiasmo por subir á los últimos peldaños del poder aguzan el ingenio y estrujan la imaginación.

¿Y nos representantes?

Leemos en un periódico: Ha llegado á esta capital, Madrid, el Alcalde de Valladolid, con el fin de gestionar las resoluciones de algunos asuntos, entre los que se halla... la construcción de un cuartel.

Nada más justo que tal pretensión. Debe dotarse á Valladolid de un cuartel. El grandioso y caridadiable de Medina del Campo debe en cambio demolerse. ¿Para que serviría su restauración en punto tan poco estratégico como Medina, aislado completamente del resto de España, sin vías de comunicación, sin mercados, sin medios de subsistencia? Para nada.

De regreso

De la corte hemos tenido el gusto de ver á nuestro diputado á cortes por la Cámara grisola; desde nuestras columnas le damos nuestra afectuosa bienvenida.

ECOS DE LA PRENSA.

Ante el temor de que este invierno sea muy riguroso, y de que, por lo tanto, abunden en el Ejército los sañañones, que tan incómodo hacen el manejo de las armas; el ministro de la Guerra, de Francia, ha dictado las órdenes oportunas para que todos los cuerpos se provean en cantidad suficiente, de lo único que según la experiencia los extirpa, de «Bálsamo de Ferneliue.»

La reina Victoria ha estado últimamente postrada en cama, víctima de agudas anginas, que, dada la edad de la Soberana, llegaron á inspirar serios temores. Hoy se encuentra ya restablecida, gracias al «Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.»

Certificación.

El Dr. Manuel de Tolosa Latour, Médico Direc-

tor del Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, etc.

Curativa:—Que ha empleado con éxito, así en la enfermería del Asilo como en su clínica particular, los preparados del Dr. Vivas Pérez, Salicilatos de bismuto y cerio y Elixir de proto-cloruro de hierro con hipofosfitos. El primer medicamento es muy útil en las diarreas persistentes, lo mismo en las de la primera dentición, como las dependientes de trastornos graves en el aparato gastro-intestinal; el segundo llena perfectamente las indicaciones del hierro y los hipofosfitos, obteniéndose mejoras muy notables en los casos de anemia, raquitismos y distrofias diversas.

Y para que conste donde convega y ya posición del interesado, firmo la presente en Madrid á 15 diciembre de 1898.

DR. TOLOSA LATOUR.

Sección agrícola-mercantil

El tiempo pasa insensiblemente y abocados á entrar en los meses mayores, no se conoce aún de una manera positiva cual es el verdadero estado de los campos, para poder saber á que atenernos en la próxima cosecha.

Unos sembrados se hallan á flor de tierra, como á los 15 días de esparcir la semilla en los terrenos en el pasado Octubre; otros no presentan señales de crecimiento y los hay en las tierras livianas que si tienen el tallo erguido y las hojas lineares y envainadoras se presentan de color verdoso, merced á la humedad que la noche presta á las plantas; en cambio sus raicillas se van desmenuando poco á poco á causa de los fuertes vientos de Marzo y de la poca cohesión del terreno.

La clase agrícola se halla en un continuo martirio y cuantos de ella dependen viven zozobrosos con tau negro porvenir.

Las grandes nevadas, habitas en las montañosas provincias, parece han agotado toda la humedad atmosférica y los frios impiden la evaporación espontánea, á pesar de las grandes superficies que presentan los mares y caudalosos rios.

Soplan los vientos del primer cuadrante con pertinacia inusitada y como del Norte rara vez llueve en las provincias castellanas, mientras aquellos no cambien de rumbo la sequía continuará y las plantas de las gramíneas no tendrán el vigor y la lozanía que otros años han presentado al acercarse la primavera.

En muchas provincias cansados ya de esperar y de sufrir, comienzan las novenas y rogativas, no extrañando que esto suceda, pues el hombre más despreocupado y soberbio, si se vé abatido por las comunes desgracias, clama al Dios de las alturas como único y último remedio cuando los males son graves y se pierden las esperanzas.

A. V. A.

Medina del Campo. Imp. de Pablo Federico Alvarez.

SECCIÓN DE MERCADOS

MERCADO DE MEDINA DEL CAMPO.

El mercado de hoy ha sido reducido, calculándose la entrada de trigos en 3000 fanegas, que con anticipación y lluvia han sido ventidas á los precios que á continuación fijamos.

He aquí los precios: Trigo, de 42-75 á 43 reales fanega. Centeno, á 31 id. Cebada á 31 á 32 id. Algarrobas de 30 á 31 id. Garbanzos superiores 200. Id. regulares á 160. Id. medianos á 110. Vino blanco de 12 á 12 50 reales cántaro. Id. tinto á 15. Vinagre 16 id. id.

Acéite á 64 rs. arroba. Patatas á 50 reales arroba.

OPERACIONES EN PARTIDAS

Durante la semana que finalizó ayer, han salido de esta estación 48 wagones de trigo con un peso de 480,000 kilogramos es decir 8 ménos que la semana pasada. También han salido 2 jaulas de ganado lanar, y 4 wagones de vino.

ALCANCE TELEGRÁFICO.

Servicio especial de EL MEDINENSE.

ÚLTIMA HORA.

Paris.—Hornos de comercio, doce marcas á 60 francos 10 céntimos el saco de 159 kilos. Trigo 27 francos 75 céntimos los 100 kilos. Trigo rojo á 2 dollar 11 7/8—22 reales 32 céntimos el buchel.

Table with columns: ARTICULOS, PRECIO EN REALES, Salamanca, Peñaranda, Béjar, Burgos, Zamora, Albade Tormes, Cuervo-Rodrigo. Rows include Trigo, Centeno, Cebada, Algarrobas, Garbanzos, Ovejas, Borregos, Corderos, Aceite cántaro, Patatas, arroba, Vino cántaro, Carne de Vacca, arroba, Harina de primera, arroba.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

DE VIVAS PÉREZ.

Adoptados de Real Orden por el Ministerio de Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de Sanidad, porque curan inmediatamente como ningún otro remediado empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los adultos, de los viejos, de los niños, cólera, tifus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarras, úlceras del estómago, pirosis y erupciones fébriles. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO que se venden en todas las buenas farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur. Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque otros no darán resultado. Exigir la rubrica y marca de garantía. PRECIOS.—En toda España, en jarra grande, 350 pesetas; pequeña, 2 pesetas.—Deposito general: Almería, FARMACIA VIVAS PÉREZ, quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.—P.O. MAYOR.—Madrid: Melchor Garcia. Sociedad Ibero-Universitaria y Herández.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica; Hijos de E. Vidal y Ribas.—Habana: Lobé y Torralbas; Farmacia y Droguería de José Sáez.—Puerto Rico: Fidel Guillermo.—Mayagüez: Guillermo Mulet.—Buenos Aires y Montevideo: principales farmacias.—AL POR MENOR: En todas las principales farmacias.

Nuevo taller de Modista. Consulta única en su clase.

EUSTOQUIA MARTÍN.

PLAZA MAYOR, 45.

MEDINA DEL CAMPO.

La que suscribe tiene el honor de poner en conocimiento de las Sras. de esta localidad, que en este nuevo taller, encontrarán buen gusto, prontitud y economía, en los encargos que tengan á bien confiarla.

Inútil es hacer ofrecimientos, que quizá luego apareciesen excesivos; el tiempo se encargará de darla en esta villa, el nombre que en otras poblaciones ha logrado adquirir.

PLAZA MAYOR, 45.

PATATA MAGNUM BONUM.

Más fina, y de mayor rendimiento que la común.

Se vende en Rueda, á 4 peseta y cincuenta céntimos arroba.

Dirigirse á D. Fernando Pimostel.

RUEDA.

Higiene y tratamiento de los niños por el método del Dr. Sudama, Médico oficial del Hospital Real de niños, en Londres; establecida en Medina del Campo por el médico

D. EDUARDO VILLAFRÍA.

Calle de Padilla número 4.—Horas de consulta: de 10 de la mañana á 1 de la tarde y desde las 5 de las 5 de la misma. Los preparados del Dr. Sudama se expenden en la farmacia de D. Antonio Velázquez, calle de Bravo.

GRATIS á LOS POBRES.

1.600 arrobas de carbón

de pica, apugado con arena, se halla á la venta en casa de B. Fermín Velarde.

Para tratar con D. Meliodoro Garcia.

VENTA

Tendrá lugar la de una casa en esta villa, situada en Carpintería, número 6, que habita D. Segundo Herrero, el cartero.

Para tratar de la adquisición, de dicha casa, con el mecionado D. Segundo ó con D. Ruperto Pérez, vecinos de esta localidad.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA MARGARITA EN LOECHES.

Antibiliosa, Antiherpética, Antiescrofulosa, Antisifilítica, y Reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestran.

No confundir la botella de la MARGARITA con la de otra agua, que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia la MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, que declarada la primera en las Exposiciones internacionales, obteniendo la primera distinción, ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por MR. HARDY, químico-poncote de la Academia de Medicina de París, fue declarada esta agua la mejor de su clase y del minucioso practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Sáenz Díez, reduciendo á los copiosos minerales que unas obras han hecho aún más abundantes, resulta que la MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenteria, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, JARDINES, 15, BAJO, DEBIECHA, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MÁS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

PARSONS GRAEPEL Y STURGESS.

(ANTES PARSONS Y GRAEPEL)

DESPACHO
Montera, 16.

DEPÓSITO
Claudio Coello, 43.

MADRID.

SUCURSAL EN VALLADOLID.
Campo Grande.

APARATOS

para hacer gasosa y toda clase de MAQUINARIA.

Catalogos gratis y francos á quien los pida.



Máquina de vapor vertical.



Prensa



Bomba



Máquina de vapor horizontal.

SABIDO ES YA DE TODO EL MUNDO QUE... LAS AGUAS DE CARABAÑA

Son purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas, etc., etc.

QUE NO IRRITAN NUNCA, Y QUE NINGUNA DE LAS DE SU CLASE PRODUCE SUS EFECTOS NI DA SUS RESULTADOS.

PROPIETARIO:
DON RUPERTO J. CHAVARRI

PÍDANSE COMO ÚNICAS

EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Deposito general:
87, ATOCHA, 87.—MADRID.

MEDELLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la infancia y primavera principian por desordenarse que se curan fácilmente si no se desprecia el tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se curan pronto, pueden degenerar en larvigitis, asma, bronquitis, pulmonía ó tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Gerez del Dr. Ayer. Las enfermedades médicas lo prueban con gran éxito. Los remedios pueden compararse con un doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el Dr. J. O. AYER y CA., Lowell, Mass., E. U. A.

Agencia General para España, VILANOVA HERMANOS y CA., Barcelona.

Pectoral de Gerez del Dr. Ayer

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, á todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia, y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor.

Farmacia, León, 13 y Quevedo, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

ALMACEN DE YESO, CAL HIDRAULICA Y COMUN, CAÑA Y CEMENTO PORTLAN, DE ROQUE PUEBLA

Calle de Toledo núm. 8= MEDINA DEL CAMPO.—En el dicho almacén se proporcionan baldosas finas de todas clases y tubería para escusados y chimeneas

Pildoras Catárticas del Dr. Ayer

La Mejor Medicina de Familia.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

El mejor purgante vegetal y dulce que no irrita. Cura positivamente todas las afecciones del estómago, del bazo y los desarreglos de vientre así como también la leucorrea, ataqués biliosos, neurálgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Promueve á tiempo, evita enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Tomadas siempre suficientemente y repetidas á los que las toman. Las enfermedades más peligrosas se curan con gran éxito. Los remedios pueden consultarse con un doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparadas por el Dr. J. O. AYER y CA., Lowell, Mass., E. U. A.

Agencia General para España, VILANOVA HERMANOS y CA., Barcelona.

BALSAMO DE FERNOLINE.

TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO.

Este maravilloso Bálsamo está compuesto con el Extracto puro del Pino Amarillo, y es completamente vegetal.

Con las frotaciones de este excelente medicamento, se curan ó alivian los dolores reumáticos, la neuralgia ya sea facial, intercostal ó gástrica; los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobaillos; inchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes.

También lo prescriben los doctores para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas.

De venta en las principales farmacias y droguerías. —Únicos Agentes en España: VILANOVA HERMANOS y C.ª —BARCELONA.



NO MAS CALENTURAS

PÍLDORAS ANTITÍPICAS DE PALOMERO

Remedio eficaz contra las más rebeldes intermitentes el que á la vez de cortarlas y corregir los trastornos que ordinariamente produce en los reincidentes el repetido uso del sulfato de quinina, excita el apetito, reconstituyendo la naturaleza en muy pocos días.—Precio 5 pesetas y por el correo 5.50

Farmacia de Palomero —Medina del Campo, Plaza Mayor, 30.

NOTA.—Para cerciorarse de los resultados, ensáyese en los casos que no hayan conseguido corregirlas por otros medios.

Gran bazar de Pio Sánchez

NO CONFUNDIRSE

Rua, 5.—MEDINA DEL CAMPO

En este acreditado establecimiento encontrarán mis favorecedores los más nuevos y excelentes surtidos en Quincalla, Bisutería, Loza, Cristalería, Lámparas colgantes y de mesa, Batería de cocina, armas, sombrillas y paraguas. Gran novedad en sombreros para caballeros y niños. Depósito de calzado de las mejores fábricas de Barcelona, para señoras, caballeros y niños Surtido permanente en capas de cristianar, sombreros para id.

Precios increíbles en camas de hierro inglesas y del país. Gran novedad en transparentes para balcones y ventanas, en todos tamaños; é infinitud de géneros de España y del extranjero. El público que me honre con sus visitas encontrará precios tan ventajosos como inmejorables.

LA GENERACION HUMANA

Obra médica de gran importancia se suscribe en la imprenta de Alvarez

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Acéite de la sierra, jabón, arroz, petróleo, sal, azúcares, cuécos, café, chocolates de Astorga y otros puntos chorizos y jamones, mantecas, con servas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus é infinitud de artículos dignos de detallar.

GRAN BAZAR DE ULTRAMARINOS, por mayor y menor, DE FRANCISCO CARRION, Plaza mayor núm. 4, en Medina del Campo.

Carpintería, Ebanistería Y CAJAS FÚNEBRES. DE ANACLETO MESTRE. MEDINA DEL CAMPO.

Se construyen y reforman toda clase de muebles de lujo y ordinario; contando esta casa con muchos y variados efectos de carpintería y ebanistería.

Una surtido en cajas fúnebres de todas clases

y tamaños, servidas en el acto.

Lápidas de piedra con inscripciones de todas clases, con especialidad para cementerio.

Baldosin blanco y encarnado para hacer dibujos en los embaldosados, en pavimentos de habitaciones; encargándose esta casa de hacer los solidos si así conviniera á los compradores; dicho baldosin es de 1.ª clase y procede de la fábrica de Zaragoza.

Los precios de estos géneros son reducidos y convencionales.

Calle de Padilla, núm. 7, Medina del Campo,

LA VERDAD

FABRICA DE CHOCOLATES, DE GERÓNIMO GARCÍA FERNÁNDEZ

Plazuela del Sol—Medina del Campo.

El gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha he-

cho aumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público; es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates de esta casa.

Acreditada roperia de Maria Josefa Rodriguez; (acera de la Mercadería en la rincónada).

En este antiguo establecimiento se hallará un abundante surtido de toda clase de ropas hechas